

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858.

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS.

OFICINAS, ZOCO, 5.

Eleccion local, un mes 1 pta.; fuera, trimestre, 5'50.—Edicion grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º ó 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre ó Diciembre.—Un número 10 céntos; atrasado 50.

AÑO XXVII.

SABADO 27 DE SETIEMBRE DE 1884

NÚM. 8.029

A LOS PADRES DE FAMILIA.

El director del acreditado colegio de San Luis Gonzaga, calle de Aljezares, núm. 20, y del Gimnasio del mismo nombre, sito en el antiguo «Refinero de Gallos», en la misma calle de Aljezares, piensa reanudar sus trabajos en ambos establecimientos para el día 8 del próximo Octubre. 3-1

COLEGIO DE SAN ISIDORO ESTABLECIDO EN MURCIA

Calle de Saavedra-Fajardo, núm. 13. En este Colegio, único incorporado al Instituto provincial y que posee completo material científico, se estudia: la primera enseñanza elemental y superior, toda la segunda, hasta obtener el grado de Bachiller; preparación para carreras especiales, y asignaturas de comercio y adorno. Se admiten internos, medio pensionistas, permanentes y externos. Para mas detalles, pidanse reglamentos á D. Ceferino Icaabaceta, Secretario-Administrador del establecimiento. 14

INTERESANTE

Los alumnos que hayan de hacer los estudios de segunda enseñanza en el Colegio de S. Isidoro, se servirán avisar á la Secretaria del mismo antes del 30 de Setiembre para ser inscritos en la matrícula oportunamente, y que no sufran el perjuicio de tener que abonar dobles derechos si dejan pasar el citado mes. 8

PASTA Y JARABE DE BREA. Y PASTA Y JARABE DE BREA — CODEINA. — Preparados por P. Y. V. — Pasta 4 y 6 reales, Jarabe 6 y 10 rs botella. 8-8

LA PAZ DE MURCIA

EDICION GRANDE es el periódico de MAS LECTURA y MAS BARATO de la Provincia.

LA PAZ DE MURCIA.

Ayer circuló como el rayo la noticia de que el Sr. Gobernador había recibido órdenes para que permitiese que los trenes de Alicante pudieran llegar hasta nuestra estación férrea, y al mismo tiempo se leía en los periódicos de Madrid que habían ocurrido invasiones del cólera fuera de la zona acordada, como también de la Junta local de Sanidad de Orihuela tenía acordado últimamente sujetar á diez días de cuarentena á las procedencias de Alicante y rechazar la llegada á aquella ciudad de los trenes de viajeros y mercancías.

El marcado disgusto que esa noticia produjo, por el temor de que aquí se produjese el contagio de que nos venimos librando á fuerza de extraordinarios sacrificios, que causan la ruina de esta población, pronto llegó á conocimiento de la autoridad civil y en un telegrama dió conocimiento al Gobierno de la desagradable impresión que se había experimentado.

Esto así, á las 6 de la tarde se reunió en la Casa Consistorial gran número de concejales, y de vocales de las Juntas de Sanidad provincial y local, diputados provinciales, gran número de personas respetables en la propiedad, el comercio y la industria y no pocas también de las clases hoy castigadas con la paralización, que su fren con paciencia su triste situación, ante la esperanza de poder librar las vidas.

El Sr. Piqueras, que preside aquella reunión, expuso que dentro de 24 horas tendríamos aquí trenes de Alicante y que después de perder cuantiosos intereses podríamos perder las vidas, puesto que no solo los pasajeros de los trenes, sino el personal que vá y viene, tenían que hacer noche en Murcia, después de pasar por puntos infestados para rozarse aquí con nuestros paisanos.

En el uso de la palabra siguieron los Sres. Solís, Ruiz (D. A.), Giménez Baeza, Medina (D. F.), González (don M.), Ruiz (D. M.), Gómez (D. A.), y otros. Por los profesores de medicina convinieron en que siendo cólera lo que se padece en los pueblos de Alicante, según el Gobierno anuncia en la «Gaceta», esta epidemia es transmisible y el preservativo mas energético y seguro es el aislamiento, aislamiento que venimos teniendo á fuerza de grandes perjuicios que habrían sido inútiles así que se rompiese y pudiera darse un caso como el que ocurrió en Alicante del guardafreno de esa línea que llegó enfermo á dicha ciudad y que por una casualidad, que quizá no se repita, no produjo contagio allí. Se citaron los casos ocurridos en la Guardia civil que forma el cordón, y que pueban que la epidemia avanza algo mas de la zona encerrada, y con estos antecedentes y temores se convino en la necesidad de impetrar del Gobierno por todos los me-

diar á nuestra estación los trenes, que estos no traspasasen el límite de la provincia para librar también al pueblo de Beniel, ó que se viese de conseguir el establecimiento de un lazareto regional en Beniel, y que entretanto desde dicho punto se dirigiesen los pasajeros á los municipales de Sta. Catalina y Espinardo, á pesar del inmenso gasto que esto hubiera ocasionar.

No faltó quien advirtiera, el señor Giménez de Baeza, que todo esto estaba previsto, acordado y solicitado desde los primeros días, y que fué negado.

Buscando los medios de dirigir estas peticiones propúsose por el Sr. Medina apelar al interés que por esta población demuestra siempre nuestro hermanado adoptivo el Excmo. Sr. don Antonio Cánovas del Castillo, y por el Sr. Gómez Carrasco (D. A.) el hacer una manifestación en aquel momento, que aunque os contrario á esos actos, entonces lo creía justificado; y por otros se propuso elevar hoy una exposición al Gobierno en súplica de que no nos abandonen cuando mas cerca tenemos el mal. El Sr. Almazán indicó la conveniencia de dar conocimiento de estos acuerdos á nuestros vecinos de Orihuela, interesados como nosotros, para que uniéndose las gestiones de uno y otro pueblo, se consiga algo que nos ponga á salvo á todos.

Aceptados todos estos medios, los reunidos y cuantos fuera del local esparaban conocer el resultado, se dirigieron al Gobierno civil, donde subió una numerosa comisión á exponer al representante del Gobierno los deseos de esta atemorizada población, y el señor Gobernador, después de oírlos, ofreció dirigir nuevo telegrama mas expresivo que el que había comunicado.

Después de retirarse del Gobierno civil se pensó en una nueva manifestación aun mas numerosa para hoy.

Nuestro director comunicó anoche telegráficamente á la redacción de «El Martes» de Orihuela lo ocurrido y acordado, con objeto de que la vecina ciudad conociese nuestros deseos, que creemos deben ser los suyos.

En la reseña que hoy hace «El Diario» del último incendio se cita entre las pérdidas que ocasionó, la de 70 á 80 arrobas de pimiento que unos pobres colonos de la huerta habían solicitado se colocasen en el secador quemado, á fin de que no se perdieran, pues las últimas lluvias las mojaron cuando las tenían al sol en los cabezos.

El representante de dicha fábrica, D. Serafín Murcia, nada nos dijo el día del incendio, á pesar de que fuimos los únicos representantes de la prensa que asistimos, así que no pudimos comunicar su agradecimiento á tanto y tantos como prestaron servicios con inminente riesgo de sus vidas.

El Sr. Gobernador civil ha manifestado á la Alcaldía, con referencia al Vice-presidente de la Comisión provincial, que se ha acordado se utilice la cocina económica del colegio de San Leandro en caso de necesidad.

Hace pocos días se refería «El Diario» a un número de «El Diario» Lorrquino que á nuestra redacción no había llegado; hoy se refiere á otro de «El Diario» de Lorcá que á la hora de recibir estas líneas, no hemos visto. ¿Dónde se pierden esos números que debemos suponer se nos envían también?

En la noche del 25 al 26 se ha producido una inundación parcial en la huerta del Medio por la parte de Beniaján, á consecuencia de una nueva avenida que ha traído el Reguaron, la que se cree procedente de desagüe que se hace en el Pantano de Lorcá.

Esto se ha puesto en conocimiento del Sr. Alcalde accidental, con objeto de que lo averigüe y si fuera cierto impetere del Sr. Gobernador vea de evitar esos desagües, por lo menos mientras no estén compuestas las roturas del Reguaron.

Entre varios amigos de la situación hay disgustos, no solo porque los que deben no hubiesen previsto la solución para el caso de quedarse vacante la Alcaldía, si que además porque pasan días y nada resuelvan.

El 7 de Octubre se verificará la subasta del correo directo entre Jumilla y Murcia.

Aunque generalmente de los periódicos no se leen mas que unas pruebas, nosotros, en el afán de evitar erratas, leemos dos y sin embargo no conseguimos nuestro propósito, pues todos los días vemos nuevas erratas ó que se han olvidado algunas correcciones. Consta así y suplicamos se nos dispensen las faltas.

Según los datos adquiridos oficialmente, de las 47.524 pesetas 21 centimos facilitadas por la Comisión provincial de Socorros para rehabilitación de cauces destruidos en la inundación del día 22 de Marzo de 1884, se han invertido 27.133 pesetas 86 céntimos, y el sobrante de 20.390 céntimos se ingresó con fecha 15 del actual Setiembre en la caja de Depósitos á disposición de la referida Comisión.

DETALLE DE LA INVERSION.

Nombre del heredamiento.—Quien autoriza la cuenta.—Importe en pesetas.—Observaciones.

- Río Guadalentín, D. Diego Salmerón, 98'75.
 - Acequia de Aljuffa, D. Manuel Lorenzo, 180.
 - Id. de Benetúcer, (primera cuenta), D. Juan Antonio Abellán, 352'75.
 - Id. de Beniaján, D. Antonio Galvez, 488'25.
 - Excurreador de Barraumal, D. Manuel Lorenzo, 201'25.
 - Río Sangonera, el mismo, 35.
 - Id. Nubla, D. Francisco Bastida, 158.
 - Id. Cota, D. Diego Salmerón, 906'62.
 - Acequia de Almohajar, el mismo, 129'50.
 - Id. del Batán, D. Alfonso Rosique, 281'50.
 - Id. de Benetúcer (segunda cuenta), D. José Velasco, 346'50.
 - Id. de Cabecicos, D. Agustín Escribano, 125.
 - Id. Nueva del Raal, D. Gabriel Roca, 538'35; quedó á cargo de los Sres. Ingenieros el mondar los primeros 1,100 metros.
 - Id. de Alguazas, D. Agustín Escribano, 659'25.
 - Azarbe de Alarilla, D. Francisco Gallego, 152.
 - Acequia de la Daba, D. Francisco López, 1722'50; se terminó la monda por los Sres. Ingenieros.
 - Id. de Zarahicho, tercer tercio, don Agustín Escribano, 90.
 - Acequias, landronas y pantanos del partido del Raal, D. Antonio Cerdán, 499'91.
 - Acequia de Albalate, D. Pedro Bolando, 148.
 - Id. de Alfande, D. José María de Alarcón, 703'24.
 - Id. de Alajada, don Antonio Cano, 71'25.
 - Id. de Alquiblas, D. Fulgencio Meseguer, 1,080.
 - Id. de Benabía, D. Plácido López, 514'25.
 - Id. de Barreras, (último brazal), don Joaquín Sánchez, 48.
 - Id. del Junco y Rumia, el mismo, 898'75.
 - Azarbe de Tierra raya, D. Gerónimo García Ruiz, 44.
 - Reguaron, D. Manuel Lorenzo, 3,535'94.
 - Acequia de Menjalo, D. Ramón Navarro, 116'50.
 - Id. de Benialé, D. Pedro Ruiperez, 278.
 - Id. de Alfox ó Raya, D. Ildefonso Hernández, 688'62.
 - Id. de Barreras, D. Manuel Lorenzo, 2,188'75.
 - Id. de Aljorabia, D. Martín Torres, 971'26.
 - Río Almanzora, D. Pedro Ruiperez, 54.
 - Acequia de Pitarque, D. Fernando Cebrián, 242'50.
 - Id. de Albadel, D. Pedro Abellán, 306'50.
 - Id. de la Herrera, el mismo, 898'25.
 - Id. de Alarilla, D. José López, 251'50.
 - Id. de Condominas, D. Antonio Rabollo, 506'02.
 - Mota del Reguaron, D. Fulgencio Meseguer, 330'50.
 - Acequia de Zeneta, D. Ricardo López, 159.
 - Id. del Raal vieja, D. Pascual Están Pérez, 1,235'50.
 - Azarbe de Beniel, D. Alejo Molina, 1,415.
 - Acequia de Benicomay, el mismo, 169.
 - Bollos del Norte y Mediodía, el mismo, 160.
 - Acequia de las Parras, el mismo, 584.
 - Landrona del Rodeo, D. Antonio Galvez, 248; se encargó á los Sres. Ingenieros su terminación.
 - Gastos generales, D. Pascual Abellán, 2,130.
- Nota.—Todas las Reguarias que aparecen señaladas con una estrella en la casilla de observaciones, son en las que se han ejecutado las obras indispensables para su rehabilitación.
- Si las fiestas que celebra el pueblo de Molina pudieran realizarse, tenemos noticia de que han de ser muy animadas, pues habrá corridas de vacas, castillos, varias músicas, etc.

Reunidos anoche en la redacción de «El Diario» los directores de los periódicos locales con el correspondiente de «El Liberal» Sr. Balserola, acordaron aceptar el pensamiento iniciado en la última hoja de «Las Provincias» de Levante y como alguien ha de tomar la iniciativa, decidieron los allí reunidos convocar para el miércoles próximo á los señores que «El Liberal» ha indicado para la comisión organizadora, á fin de que si aceptan el pensamiento se dé á este vía de realización.

Concluida la reunión, el Sr. Martínez Tornel obsequió á sus compañeros de periodismo con dulces y licores, en agradecimiento á las muestras de gran aprecio, justísimas, que en los anteriores días se le han dispensado.

Los guardas revisores del pimiento molido Andrés Gimeno Calafat y Francisco Cárceles han decomisado en la estación de Alcantarilla cinco sacos de pimiento adulterado con cáscara molida de almendra coloreada con fuschina. Señora quien es el dueño de dicho pimiento adulterado.

Los vecinos de S. Miguel celebran dos veladas, en las noches del domingo y lunes. La fiesta empezará mañana al alba con música, repiques y cohetes que la anunciarán. En las dos noches música é iluminación y en la de la festividad se verificará la quemazón del Tio de los Microbios, que consiste en una figura de unos 7 metros de alto (unas 9 varas), adornada con ruedas, cohetes, culobrinas, y otros fuegos, tocando la música de la Misericordia, cuando ya no quede ningún microbio, el potpourri del ferrocarril, para que el tío se marche á gran velocidad.

En la iglesia se celebrarán solemnes visperas y una gran función, adornándose todos sus altares con gran gusto y profuso alumbrado.

Puesto que á los muchachos que escandalizan y estorban en las calles se les lleva á donde merecen y se multa á sus padres, llamamos la atención sobre los que se reúnen en las calles de Orcasitas y de Ochando; ayer tarde resultó lastimada una vecina por una piedra de las arrojadas por aquellos desenvueltos chicos.

Suplicamos encarecidamente el pago á todos los suscritores y mas especialmente á los que están atrasados. En la presente ocasión nos es mas necesario lo que nos pertenece.

«El Diario» crees terminada ya la epidemia y que pronto se cantará El Te Deum. Atendiendo al corto número de defunciones en los pueblos cuya salud no es la ordinaria, y á la creencia de muchos médicos, de que el cólera no ha entrado en España, puede ser que acierte el colega de la calle de San Nicolás.

Los estanques que se han formado en un solar que ha quedado sin obrar en lo que fué huerto de la Trinidad, esquina á las calles del Cigarral y de Madrid, es regular se dessequen por el Ayuntamiento, pero exigiendo abonen el gasto los que han hecho los dos grandes socavones que contienen el agua, la que se halla en estado de descomposición.

Para el 15 de Octubre se anuncia la subasta que tendrá lugar en el Juzgado de primera instancia de Yecla de varios trozos de tierra de la propiedad de D. Pedro Molina Abellán, tasadas en junto en 4,428'75 ctmos.

Se ha anunciado la vacante de la plaza de médico titular de Fortuna, dotada con 999 pesetas.

También se anuncia la vacante de la plaza de Administrador subalterno de rentas de Lorcá, cuya fianza es de 500 pesetas.

El 11 de Octubre se subastará en el Juzgado de primera instancia de Cartagena, por segunda vez, una casa de planta baja, situada en S. Antonio Abad, paraje que llaman del Salitro, rebasada en 1,875 pesetas.

Se ha acordado hacer el plano de la calle de los Cubos (Siete vueltas) para acordar su alineación y poder resolver la solicitud de D. Tomás Erades.

Varias vecinas de Cádiz que, dicen en atenta instancia al municipio, son en su mayoría hijas de la Inmaculada Concepción, desean que los serenos canten á todas las horas y medias el Ave María Purísima, como preservativo para que no invada el cólera.

Se ha concedido autorización á José Martínez Gómez y á Juan Pedroño Corvantes, para establecer un carruaje para la conducción de pasajeros entre

Ha sido destinado al penal de Cartagena el sentenciado por la audiencia de Sanlúcar la Mayor Teodoro García Escobar, condenado á 17 años de presidio por homicidio.

Desde el día 1.º de Octubre próximo se hará extensiva á las farmacias militares de todos los distritos, la disposición que hoy solo rige para diez de aquellos de despachar medicamentos á los jefes y oficiales del ejército.

SECCION OFICIAL.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

Sanidad.

El Excmo. Ayuntamiento de esta capital ha resuelto como medida de precaución sanitaria mientras duren las presentes circunstancias, se prohiba la matanza de cerda que anualmente se permitía en los últimos días del mes de Setiembre.

Lo que se hace notorio para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar, debiendo hacer presente que la infracción de esta orden se castigará rigurosamente; y para su mas exacto cumplimiento los Sres. Tenientes de Alcalde adoptarán en sus respectivos distritos las disposiciones oportunas.

Murcia 24 de Setiembre de 1884.— Juan Piqueras.

ÚLTIMA HORA.

En el Gobierno civil se nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«La «Gaceta» de hoy publica el siguiente parte sanitario:

Provincia de Alicante.—En Elche hubo ayer 1 invasión del cólera y 1 defunción; en Novelda 2 defunciones y ninguna invasión; en Monforte 5 invasiones y 4 defunciones.

Provincia de Tarragona.—En Borjas, Cherta, Benifallet y Raquetas, no hubo invasiones.

El Alcalde interino de Torroya comunicó al Gobernador de la provincia que el día 23 hubo 3 defunciones en aquel pueblo y el 25 2 invasiones. De Arco, Ribarroja, García y Corvera no se han recibido noticias.»

Madrid 26 (3'50 t.)

Seguen recibiendo buenas noticias de Francia en lo referente al cólera. Desgraciadamente no son las mismas recibidas hoy de Italia que dicen ha sido invadida Génova, una de las primeras poblaciones de aquel reino.

He aquí el telegrama recibido:

«Génova 26 (12'30 t.)

Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación: Desarrollado el cólera en esta población, han sido 51 las invasiones y 19 las defunciones. En la mayor parte de los pueblos de este litoral se han denunciado también diferentes casos y defunciones. Las autoridades todas rivalizan en celo y actividad por el bien público.—Cónsul general, Couder.»

En Nápoles y demás puntos infestados, la epidemia decrece aunque lentamente.

De la península las noticias recibidas dicen que en Novelda en las últimas 12 horas 1 muerto y en Elche 1 invadido que falleció al poco rato.

También hoy telegrafían los Gobernadores de muchas provincias diciendo es buena la salud pública.

Madrid 26 (6'10 t.)

Los Ministros residentes en Madrid, incluso el Sr. Romero Robledo, se trasladarán el lunes á la Granja, para celebrar el Consejo bajo la presidencia de S. M.

Madrid 26 (6'45 t.)

Mañana celebrará junta general el círculo de la izquierda liberal, á la que asistirán los jefes del partido. Espérase con impaciencia el discurso del General López Dominguez por las aclaraciones que ha de hacer.

Madrid 26 (7'12 t.)

Mañana irá á la Granja el Sr. don Manuel Silvela.

Han llegado el Marqués de Fuente-fiel y Medina Sidonia.

El Director de Obras públicas se encuentra enfermo.

Madrid 26 (8'15 t.)

Antes de marchar el Sr. Silvela á la Granja conferenciará con el Sr. Romero, por haberlo así deseado este último.

Se dice que en esta entrevista se tratarán asuntos muy importantes.

SALUD A TODOS devuelta sea purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis

SECCION DE FERRO-CARRILES

Nuestro colega *El Fiscal* publica en su último número un interesante artículo que viene á corroborar cuanto hemos venido manteniendo acerca de la necesidad de poner coto á los defectos de la legislación de ferro-carriles, y llamando la atención con la frecuencia con que los males se repiten en las líneas férreas dice así: «Continúan los descarrilamientos, retrasos de trenes é inutilización de máquinas en las líneas férreas. O lo que es igual: continúa el escándalo en su período álgido.»

El público atemorizado tiembla al tener que emprender un viaje, y con razón, toda vez que los siniestros se multiplican hasta el extremo de que no pasa día sin que la prensa tenga que relatar alguno.»

Y continúa manifestando que lo peor del caso es que esto no es solo privativo de una línea ni de dos, sino que, como mal contagioso, se ha extendido por todas ellas y es ya general.

Por lo tanto, añade:

«Es ya imposible, absolutamente imposible, entregar á la casualidad tantos y tan repetidos hechos; el descuido tan sólo, y la negligencia de las compañías en el cuidado de sus líneas respectivas, el mal estado del material de que éstas vienen sirviéndose, y la falta de personal, unido al desprecio absoluto de lo dispuesto en la ley de policía de ferro-carriles y reglamento para la circulación por la vía única, así como la impunidad en que quedan estos hechos, son la causa de su repetición.»

Y como el artículo se le dedica al señor ministro de Fomento, le dice:

«Aún está pendiente de fallo la causa instruida con motivo del choque de dos trenes en el sitio denominado Cerro Negro, en las mismas puertas de Madrid!»

Aún no se ha hecho luz respecto á lo sucedido en la terrible catástrofe de Alcudia.

Todavía no se sabe á qué atenerse sobre el accidente de Astorga.

Y, sin embargo, en estos tres siniestros hubo víctimas; víctimas cuyos nombres están pidiendo justicia.»

«Tiene razón el colega, y ciertamente que no sabemos cuál nos causa mas desaliento, si la conducta de las compañías de ferro-carriles para con el público ó la pausa con que marchan en las esferas oficiales asuntos tan trascendentales como estos!»

Ayer pedía un colega de provincias *caridad* al señor Pidal; hoy le pide justicia *El Fiscal*.... Eso mismo, estimado colega, hemos venido también pidiendo desde que comenzaron las compañías á hacerse el blanco de la opinión pública.

Encuentra el colega débiles los remedios que se aplican contra las compañías, y dice:

«Mientras no se las obligue á indemnizar debidamente á los que por el mal servicio que éstas prestan resulten lastimados, y se les exija asimismo que paguen al público cuantos perjuicios le irroguen, éstas continuarán moviéndose de las leyes, obrando de la manera arbitraria que hoy lo hacen.»

Ese ha sido también nuestro desideratum; la indemnización de los pasajeros; pero no esperemos conseguir nada, absolutamente nada, estimado colega, mientras no dirijamos nuestros esfuerzos á otras cosas.

1.º Combatir la viciosa organización de los consejos de administración de las compañías.

2.º A tratar de asociar y reunir en un cuerpo compacto á la industria y al comercio con el fin de que puedan defenderse de la absorción é imposición de las compañías.

3.º A denunciar cuantos siniestros ocurran en las líneas férreas.

El tiro más seguro es á la cabeza, y por eso creemos que debemos dirigirnos á los Consejos; el arma mejor es la unión, y por eso

pedimos la asociación, y los mejores argumentos, serán los abusos que ocurran.

No hace mucho tiempo que el señor gobernador de Madrid aconsejaba á una compañía que vigilase mejor la vía para evitar los atropellos de que eran objeto algunos transeuntes, y leemos en *El Carbayon* de Oviedo, que al llegar á la estación de Campomanes el tren de mercancías de la tarde, fué arrollado un inspector del Gobierno de aquella línea, muriendo casi en el acto.

Pero hoy.... ¡Una víctima mas en el martirologio de los ferro-carriles españoles!

El Correo Militar, que por sus relaciones con el ministerio de la Guerra, debe estar bien informado, dice sobre lo que ha servido de arma á ciertos periódicos:

«Parece cosa averiguada que los sargentos y soldados que han pasado la frontera francesa no se han llevado la caja de su regimiento.»

La «Agencia Fabra» ha cometido una enorme ligereza dando una noticia inexacta.

Sensible es que el elemento armado olvide sus deberes hasta el punto de abandonar las banderas juradas; pero es mas triste todavía que á ese punible olvido haya que agregar un recuerdo criminal tan infame y vergonzoso.

Por lo demás, no es cierto tampoco que entre los desertores del cordón sanitario de Gerona figuren un comandante y un capitán cajero, como dicen, con ó sin malicia, algunos diarios democráticos.»

Nos alegramos que sea así la noticia. Los tristes sucesos de Santo Domingo de la Calzada y Gerona son lecciones muy elocuentes para que se comprenda que cuatro infelices obcecados solo son víctimas de ofertas engañosas.

Aunque hace tiempo no nos ocupamos de la guerra franco-china, que considerada bajo el aspecto comercial tanto puede perjudicar á España, hoy tenemos noticias, por la prensa inglesa, acerca del aspecto que presenta esta cuestión, que puede traer serias complicaciones á Europa.

The Times ha recibido noticias por la vía de Colombia, de las cuales tomamos las siguientes:

«Si los franceses persisten en mantener sus pretensiones, su programa causará no pocas dificultades y traerá la ingerencia de los neutrales, especialmente de Inglaterra.»

En Fu-Tcheu se ha fijado un proclama infame ofreciendo 30 000 taels (unas 220.000 pesetas) de recompensa por la destrucción de un buque de guerra francés, 5.000 por la cabeza del almirante Courbet y 200 por la de un oficial.»

Conocida la version francesa y la version inglesa sobre el bombardeo de Kelung, faltaba la china, y un periódico de aquel país, titulado *Shempao*, la refiere en estos términos:

«Los franceses se niegan á reconocer que fueron derrotados en Kelung. Hemos recibido sobre este hecho comunicaciones oficiales del Gobierno chino y despachos de nuestros correspondientes particulares. Hoy sabemos que el parte de los oficiales franceses pretende que los franceses no fueron derrotados, y que las minas de Kelung no fueron destruidas.»

Ahora bien; nuestros propios funcionarios de Formosa nos participan que hicieron prisionero á un francés, que se apoderaron de cuatro cañones, de una bandera y de una porción de trajes y de sombreros procedentes del extranjero.

El Gobierno ha sido igualmente informado de nuestro triunfo. ¿Cómo podrían ser falsas todas estas noticias? Los franceses han hecho simplemente otra version de este hecho para ocultar su derrota y hacer creer en victorias imaginarias, como es su costumbre.»

Sobran los comentarios, y lo que se deduce es que la guerra va

á tomar un aspecto mas serio si no intervienen las potencias neutrales.

Centros oficiales.

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:
Fomento.—Real orden aprobando la clasificación de los montes públicos del partido judicial de Córdoba.

Noticias políticas.

Mañana sábado, á las ocho y media de la noche, tendrá lugar en el Circolo de la Izquierda liberal la junta general extraordinaria que estaba anunciada, y que seguramente revestirá una grande importancia.

Será presidida por el señor duque de la Torre, y asistirán á ella los jefes del partido presentes en Madrid, es decir, los Sres. Lopez Dominguez y Becerra, pues el Sr. Balaguer, que está en Cataluña, no vendrá por ahora á Madrid, y el Sr. Montero Rios, á quien se espera uno de estos días, se cree no podrá venir antes del próximo lunes.

Parece que el marqués de Huelves no acepta el cargo de senador electo, y continuará representando como diputado el distrito de Puerto-Rico, por donde fué elegido.

Anoche se reunió en el Circolo democrático monárquico el comité izquierdista del distrito del Hospital, adhiriéndose á la política del Sr. Moret 22 de los 38 individuos que lo constituirán.

El sábado probablemente saldrán para La Granja los ministros residentes en Madrid, y es posible que el domingo haya Consejo de ministros en San Ildefonso.

Tomamos de *La Correspondencia*: «Dice un periódico que no cree que el ministro de Estado, Sr. Elduayen, vaya de embajador á Paris.

Efectivamente: el ministro de Estado señor Elduayen sigue y seguirá al frente del ministerio de Estado.

Pero todos estos rumores huelgan del todo, porque el embajador de España en Paris es D. Manuel Silveira.»

Hoy sale para Córdoba el gobernador civil de aquella provincia, Sr. García Espinosa.

Para Lérida sale el gobernador de la misma, Sr. Serantes.

Noticias generales.

Con motivo de la nueva organización dada al ejército de la isla de Cuba, según la orden general del día 10 de Junio último, han quedado constituidas las jefaturas de los cuerpos residentes en la comandancia general, en los puntos siguientes: Regimiento infantería de Nápoles, número 0, primer batallón, en Baracoa; segundo de id. y jefatura principal, en Santiago de Cuba; primero de España y coronela, en id.; segundo de id., en Moron; batallón cazadores de la Union, en Palmar; idem Guerrillas, en el Cobre, y escuadras de Santa Catalina del Guaso, en Guantánamo.

Se ha autorizado el establecimiento de un Monte de Piedad y Caja de Ahorros en Segorbe, bajo el patrocinio y dirección del Obispo.

A causa de seguir el temporal, tampoco salió ayer del puerto de Palma para el de Valencia el vapor correo *Union*.

El Ateneo Científico y Literario de Madrid inaugurará en los primeros días de Noviembre sus sesiones, que, según las noticias que tenemos, han de ser en este curso muy animadas y muy interesantes.

Una de las primeras veladas literarias que en aquel ilustrado centro se verificarán será la que dé el Sr. Nuñez de Arce, quien leerá una nueva producción que ha escrito este verano.

Los periódicos de Zaragoza dicen que no se suspenderán allí las fiestas del Pilar, y si sobrevinieran accidentes sanitarios de gravedad, entonces el Ayuntamiento convocaría una junta en que tendrían representación las clases todas de la capital, consultando su opinión y obrando en consecuencia.

La comision organizadora de la Exposición fabril y manufacturera, en su sesion de anoche, ha acordado sea el día 29 del corriente, el último en que los expositores dejen instalados sus objetos con el fin de poder ser la apertura en los primeros días de Octubre.

Los señores Obispos de Teruel y Badajoz y varias capitales de Lugo y Cartagena han publicado pastorales acerca de la última enciclica de Su Santidad.

Ayer llegaron Córdoba, Granada, Almería, Cuenca, Barcelona y Lérida.

Al 20 de Agosto alcanza el correo de Filipinas recibido ayer en Madrid; según él ninguna novedad ocurría en la salud ni en la tranquilidad públicas del archipiélago.

Los periódicos recibidos son de los días 18, 19 y 20 del precitado mes de Agosto, por no haber llegado todavía el correo portador de los que corresponden desde el día 4 al 17.

Era objeto en todos los círculos de Manila de grandes elogios el proyecto del gobernador general de transformar en estafetas de correos las 42 estaciones telegráficas existentes en la isla de Luzon.

La *Gaceta de Manila* publica un telegrama del Gobierno supremo mandando que el 20 de Octubre próximo se celebre la subasta de 2.500.000 kilogramos de tabaco hoja, con destino á las fábricas de la Peninsula, con la modificación en el pliego de condiciones, ya publicado, de que las entregas del tabaco señaladas para los meses de Diciembre Enero, Febrero, Marzo y Abril, se verificarán en los de Marzo, Abril, Mayo Junio y Julio del año 1885.

Temporales.

El alcalde de Cuevas (Almería) participó ayer por telegramo lo siguiente:

«Anoche se repitieron las nubes, descargando abundante agua; la rambra y el río se han desbordado, arrastrando á su paso cuanto encuentra y calculándose un inmenso perjuicio; han desaparecido los frutos pendientes y algunas fincas, siendo también arrasadas muchas casas de campo. En Sierra Almagrera descargó también la nube de un modo terrible, destruyendo varios edificios y causando muchos perjuicios en las minas; ignorándose si han ocurrido desgracias personales por no poder vadear el río Almanzora. Nos encontramos incomunicados y amenazada la población por el río. El vecindario consternado; se prepara el tiempo como ayer, por cuya causa adopto las medidas convenientes.»

A consecuencia del temporal, las líneas telegráficas de Andalucía y Extremadura cursaban anoche con dificultad.

Los trenes de Ciudad Real y Toledo se han suprimido hasta que se compongan los desperfectos de la vía en la zona de Pantoja.

Ahora únicamente sale el correo mixto de Ciudad Real y Badajoz que se forma en la estación de las Delicias, llevando su marcha por la vía de contorno á la estación de Madrid, Alicante y Zaragoza, de donde parte.

Anoche se recibieron los siguientes telegramas sobre inundaciones:

CIENZA 25 (11:28 mañana).—La vía férrea está corta á en el kilómetro 411 á consecuencia de las aguas. Sigue lloviendo. Los trenes 31 y 32 no pueden pasar esta noche. Mañana se verá si se puede hacer trasbordo.

ALMERIA 25 (2:5 tarde).—Grandísimas lluvias. Interceptados todos los correos. No se tiene noticias de los de Granada, Berja y Adra Pechina.

El correo general detenido al lado allá del río de Almanzora, que ha desbordado.

BADAJOZ 25 (8:56 noche).—Con dos horas y 30 minutos de retraso ha llegado el correo general descendente, por interceptación de la vía en Algodor, causada por las lluvias.

El Cólera.

Parece ser que vuelve á inspirar serios temores la propagación del mal en Marsella, donde acaba de experimentar algun recrudescimiento.

Los últimos telegramas que nos remite la «Agencia Fabra» son los siguientes:

ROMA 25.—El Boletín Oficial sanitario, correspondiente al día de ayer, dice que se han registrado 423 invasiones del cólera en toda Italia, entre ellas una en Roma, 9 en Génova, 20 en Spezzia y 242 en Nápoles, habiendo fallecido 5 en Génova, 10 en Spezzia y 121 en Nápoles.

PERPIGNAN 25 (12:45 tarde).—Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido en esta capital 3 defunciones á consecuencia del cólera, y dos en los alrededores.

PARIS 25.—El periódico *Le Temps* dice que ayer se han presentado 2 casos de cólera en Clichy, y que la fiebre tifoidea hace estragos en Saint-Ouen.

El prefecto de policía ha visitado hoy los barrios infestados.

Telegramas oficiales:
CETTE 25.—Dos defunciones coléricas en Saint-Remeza; Lavilledieu una; en Cette, durante los últimos tres días ninguna.—Orfila.

TOLON 25.—Hoy cuatro fallecimientos, de los cuales ninguno del cólera.

ROMA 25.—Según el *Boletín Oficial* la salud es buena.—El cónsul.

PORT-BOU 25.—Salud buena; han ingresado en este lazareto once pasajeros y han salido 21. Quedan en cuarentena

82 pasajeros, y han quedado 500 sacos de salvado averiado.

Telegramas de la noche:

PERPIGNAN 25 (4:10 tarde).—Según me previene este Sr. Prefecto, por decreto del ministro de Comercio se prohíbe hasta nueva orden, de esta fecha, la introducción de trapos y objetos de cama como colchones, mantas, etc.—El cónsul.

TOLON 25 (4:40 tarde).—Salud inmejorable; menos fallecimientos que en años anteriores: sólo en el hospital de dementes de Braquolle, á diez kilómetros de esta ciudad, se han presentado algunos casos aislados, sin que en la actualidad haya enfermo alguno; por este motivo no he telegrafiado á V. E. á fin de no comunicar noticias alarmantes imaginarias.—Estado sanitario hoy perfecto.—Cónsul.

CETTE 25 (8:20 noche).—Siguesiendo satisfactorio el estado de la salud pública.—Orfila.

EN ESPAÑA.

Continúa siendo bastante satisfactorio el estado de la salud pública.

El parte sanitario que hoy publica la *Gaceta* dice así:

Provincia de Alicante.—En Elche hubo ayer dos invasiones del cólera y ninguna defunción.

En Novelda dos invasiones y dos defunciones.

En Monforte cuatro invasiones y cinco defunciones.

Provincia de Tarragona.—No hay noticias de nuevas invasiones en Mora de Ebro, Benifallet, Borjas del Campo y Roquetes.

De los demás pueblos donde hubo invasiones en los últimos días no se había recibido noticia anoche en el Gobierno civil de dicha provincia.»

Esta madrugada se ha recibido el siguiente telegrama:

ALICANTE 25 (11 noche).—El gobernador al ministro de la Gobernación: Director general é inspector general salud pública.

«El alcalde interino de Novelda me dice en telegrama que acaba de recibir lo siguiente:

En la sesion celebrada por la junta de Sanidad esta noche, han declarado los médicos que las últimas defunciones han sido ocasionadas por el cólera morbo.»

ALICANTE 25 (1:55 tarde).—Al ministro de la Gobernación y director general de Beneficencia y Sanidad.—El alcalde de Elche y el delegado especial en telegrama que acaba de recibir me dice lo siguiente: «Han sido invadidos durante las doce últimas horas, dos, no habiendo fallecido ninguno; altas, una. Durante la noche gran lluvia y tempestad no conocida en esta hace muchos años, tanto, que las autoridades con el vecindario, han tenido que auxiliar á varias casas inundadas; al amanecer ha cesado.—El gobernador.»

NOVELDA 25 (9:30 mañana).—Ha ocurrido una invasion en una mujer de 60 años. El médico militar del cordón avisa de dos niños fallecidos en la estación del ferro-carril, sin expresar la enfermedad.—El delegado.

GENOVA 25 (12:35 mañana).—Provincia de Génova: Génova 3 casos, Spezzia 27 casos y 8 defunciones; resto de la provincia 6 casos y 8 defunciones.—Coudet.

Telegrafo.

La Agencia Fabra nos comunica los siguiente telegramas:

SAN ILDEFONSO 25.—Se dice que si no mejora el tiempo es probable que la cólera anticipa su regreso á Madrid.

El Sr. Cánovas ha manifestado y manifiesta de la manera mas explicita, á cuantas personas le hablan sobre el particular, que está completamente conforme con la conducta seguida por el señor Romero Bobledo en las cuestiones sanitarias, y que él se hace solidario de ella.

En vista de que el cólera decrece en Francia y que la epidemia no se ha propagado por la frontera occidental, en breve se acordará la reduccion de cuarentena á los lazaretos de la provincia de Guipúzcoa.

Se dice que los de la provincia de Gerona, que linda con un departamento infestado, continuarán en las condiciones actuales.

El Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey se verificará probablemente el domingo próximo.

El señor Cánovas regresará á Madrid en los primeros días de la semana próxima.

TIENTSIN (sin fecha).—Se ha restablecido Li-Hung-Chang en todas sus funciones.

Según noticias de origen chino recibidas por el marqués de Teeng, los chinos han triunfado en la batalla de Kelung, cogiendo un prisionero francés y tres pequeños cañones de montaña.

PERPIGNAN 25 (12:45 tarde).—Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido en esta capital tres defunciones

nes á consecuencia del cólera, y dos casos en los alrededores.

PARIS 24.—Bolsa: Fondos franceses 3 por 100, 78'15; 4 1/2 por 100, 108'60; Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 60'75; obligaciones de Cuba, 000'00; consolidados ingleses 101 3/16.

Ultima hora: 4 por 100 exterior, 60 15/16; amortizable 75 0/0; obligaciones de Cuba 000.

LONDRES 24.—Clausura de la Bolsa de hoy:

4 por 100 exterior español, 61 00

WASHINGTON 25.—Ha sido nombrado ministro de Hacienda el Sr. Gresham.

EL CAIRO 25.—Los representantes de Francia, Rusia y Alemania han dirigido al Khedive una enérgica protesta en la que consideran como nula la decisión relativa á la suspensión de la amortización de la deuda egipcia.

Se cree aquí que se reunirá una nueva conferencia para tratar de aquella cuestión.

SAN ILDEFONSO 25.—El ministro de Hacienda llegará á la Grauja el sábado próximo.

El domingo vendrán los demás ministros, incluso el Sr. Romero Robledo, para celebrar Consejo con el Rey el lunes á las nueve de la mañana, á fin de que el mismo día puedan regresar á Madrid.

Espectáculos.

Anoche tuvo lugar la inauguración de la temporada en el teatro de Apolo con la aplaudida zarzuela El primer día feliz.

El elegante coliseo de la calle de Alcalá presentaba un brillante aspecto; llenas completamente todas sus localidades por lo más escogido de la sociedad de la corte, que escuchó con manifiestas muestras de agrado la ejecución de la zarzuela anunciada, y en la que se distinguieron, como siempre, la señora Soler Di-Franco y también la señora Nadal y los señores Berges, Soler y Subirá.

La orquesta fué también muy aplaudida, como los anteriores artistas.

Boletín Comercial.

Reus (Tarragona).—Precios corrientes:

Trigo de Urra en 66 á 72 rs. cuartera; extranjero toda 1ra 71; candelal de 68 á 74.

Harinas en esta clase de 18 á 18 1/2; segunda de 16 á 16 1/2; tercera de 13 á 13 1/2.

Arroz número 0 bajo, á 20 pesetas los 41'600; bueno á 20 1/2; núm. 2, á 21 1/2; número 3, á 22; núm. 5, á 23; núm. 7, á 24; Bahía á 12 1/2.

Barcelona.—No ocurre variación en el curso de este mercado de granos y harinas.

Hé aquí los precios que rigen:

Cebada: Pocas existencias. Se detalla la del país, según clases, de 7'25 á 8'12 pesetas; extranjera en almacén de 7 á 7'75 pesetas los 70 litros.

Harinas: Sin variación. Cotizamos (con derechos):

Primera Castilla de 15'50 á 16 pesetas, y segunda sin existencias.

Aragon de 15 á 15'25 pesetas y segunda de 13 á 14.

Primera Fábrica Blanca de 16'25 á 16'50 pesetas y segunda de 14 á 14'25.

Primera Fábrica Fuerza de 16'50 á 17'25 pesetas y segunda de 14 á 15.

Tercera Fábrica (sin derechos) de 9'50 á 11 pesetas los 41'60 kilos.

Trigos nacionales: Cotizamos: Candelal de Castilla de 15'50 á 16 pesetas; Mancha de 16 á 16'25; blanquillo de Sevilla de 15 á 15'25, todo los 54'800 kilos.

Trigos extranjeros: Ha llegado un cargo por buque de vela de Buenos Aires á la venta y una partida de trigo rojo de los Estados-Unidos que se han vendido á 16'25 pesetas.

Cotizamos demás clases: Berdianska de 16'75 á 17'87 pesetas; Ojessa á 15'50; Azime Azoff, de 15 á 15'25; Nicolaieff á 14'75; Sebastopol de 16 á 16'25 los 55 kilos.

Vinos: Todo sigue como anteriormente; encalmados los negocios hasta que aparezcan los nuevos mostos y se conozca el resultado de la nueva cosecha, habiendo principiado ya la vendimia en algunas comarcas las mas meridionales.

Las clases buenas continúan sosteniéndose y los vinos preparados para Ultramar, por marcas acreditadas, no pueden obtenerse á menos precio de 30 duros para la isla de Cuba y de 33 para el Rio de la Plata, por pipa catalana con casco, franco á bordo.

Villalón (Valladolid).—El tiempo de abundantes lluvias favorece mucho al viñedo y pone los terrenos en buenas condiciones para la sementeras.

Los precios continúan con tendencia firme y las compras animadas, habiendo entrado en el mercado 1 500 fanegas de trigo que se pagaron á 35 rs., las 94 libras y 300 de cebada de 17'50 á 18.

Villamanana.—El estado de los campos bueno y mejorando el fruto del viñedo, que estaba atrasado y menudo el tiempo de agua suave y abundante desde el día 14.

En el mercado se ha presentado bastante quedando algunas fanegas por vender, y rigiendo los precios siguientes:

Trigo de 30 á 36 rs. fanega sin peso, centeno de 24 á 25; cebada de 17 á 18; garbanzos de 90 á 108; alubias de 90 á 96; vinos de 15 á 15'50 cántara y lana de 5 á 5'8 arroba.

Talavera de la Reina (Toledo).—Los precios á que se venden los cereales y legumbres en esta Alhóndiga son los siguientes:

Trigo de 32 á 36 rs. fanega; cebada de 15 á 16 rs.; garbanzos de 17 á 28 rs. arroba.

Galve (Guadalajara).—Hace ocho días se terminó en esta la trilla de los cereales habiendo sido sus rendimientos tan escasos, que á muchos labradores les ha dado solo á dos, tres y cuatro simientes: lo mismo ha sucedido en los pueblos limitrofes, resultando aun menos en el de Campisabalos por la circunstancia de la que se inutiliza en las eras por no haber terminado aun la trilla.

El mercado de esta muy poco concurrido, vendiéndose á los precios siguientes:

Trigo puro de 32 á 34 rs. fanega; común de 23 á 30; centeno de 17 á 19.

Sevilla.—Continua nuestro mercado muy encalmado.

Las operaciones en trigos para la extracción son en nuestro puerto muy reducidas, y aunque en los pueblos se hacen algunas operaciones para remitir á algunos puntos de las provincias de Valencia, Alicante, y Murcia, éstas han perdido mucho de la importancia que tenían. Esto no obstante los precios no han perdido nada, al contrario, la escasez de trigos cerrados semoleros ha hecho que estos tomasen algo más de valor.

La cebada sigue en el mismo estado: escasez de existencias y pocas operaciones para embarque, limitándose éstas á las necesidades locales.

El movimiento en semillas como habas, garbanzos, alverjones, etc. etc., continúa también encalmado, las habas han tenido algunos embarques de poca importancia, generalmente con destino á las provincias del Norte y la de Huelva.

De aceites han continuado las entradas en el mismo ser, y las clases han sido defectuosas.

El tiempo ha sido algo lluvioso, habiendo caído algunos chaparrones suficientes para que el tiempo haya refrescado bastante.

Los precios que rigen en el mercado son los siguientes:

Trigos recios del país nuevos desde 39 á 42 rs. fanega; cerrados semoleros nuevos escasos 44 á 45; extremeños cerrados y pintones 38 á 44; blanquillos nuevos de 36 á 42; tremeses nuevos de 34 á 36.

Habas mazaganas, cortas entradas, nuevas de 32 á 33; cochineras de 32 á 33; tarragonas de 35 á 38.

Garbanzos nuevos, nominales, menudos de 60 á 70; menudos á regulares de embarque de 70 á 80.

Mejorando en clases y cochura de 80 á 100.

Cebada nueva 21 1/2 á 22 2/2; avena rubia, nominal, de 15 á 16; negra escasas entradas de 19 á 20; maíz nuevo de 33 á 34.

Acetites nuevos de 34 á 35 rs. arroba.

Osorno (Palencia).—Trigos.—Hay ofertas de 500 fanegas á 36 1/2 rs. las 64 libras y solo pagan á 36.

Trigo de 35 á 36 rs. fanega; blanquillo á 36; rojo á 35; alaga 34; maíz á 28; centeno á 22'50; cebada á 19; algarrobas á 26; lentejas á 40; alubias á 100; avena á 15; garbanzos superiores á 140; regulares á 120; medianos á 90; habas á 28; harina de primera á 15 rs. arroba; de segunda á 14, de tercera á 12.

Medina del Campo (Valladolid).—Las lluvias de estos días han venido muy á tiempo para el viñedo, aprovechándose á veces los labradores para preparar la tierra y dar principio á la siembra de centeno y algarrobas.

El mercado de ganado lanar muy abundante, habiéndose hecho ventas á mejores precios que en el anterior, y en particular del ganado joven para la recria.

Los precios de los granos son los siguientes:

Trigo de 35 1/2 á 36 rs. fanega; centeno de 23 á 23 1/2; cebada de 18 á 19; algarrobas de 22 1/2 á 23.

Cantalapiedra (Salamanca).—Precios al detall en este mercado:

Trigo, entrada 800 fanegas, de 34 á

34 1/2 rs. las 94 libras; centeno 180, de 22 á 22 1/2 las 1/2; cebada 200, de 18 á 19 rs. fanega.

Algarrobas 300, de 21 á 22. Harina de primera á 13 rs. arroba; de segunda á 12; de tercera á 10 1/2.

Partidas: hay ofertas de trigo á 36 reales las 94 libras sobre wagon.

Ultimas ventas hechas á 36 1/2. Compras: animadas. Tiempo: lluvioso.

Aranda de Duero (Burgos).—Precios corrientes:

Trigo, entrada 1.000 fanegas, de 30 á 33 rs. fanega; centeno 200, de 20 á 21; cebada 180, de 18 á 19; avena 90, de 14 á 15.

Garbanzos duros 18, á 60; blandos 20, á 120.

Harina de primera Dulce María á 13 reales arroba; de segunda á 12; de tercera á 11.

Madrid 25 de Setiembre.—Carne vaca de 1'60 á 2'00 pesetas el kilogramo. Idem de cordero, de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Despojos de cerdo de 0'00 á 0'00 pesetas el kilogramo.

Tocino añejo de 2'00 á 2'20 pesetas. Idem fresco de 0'00 á 0'00 pesetas. Idem en canal de 0'00 á 0'00 pesetas.

Lomo de 0'00 á 0'00 ptas. el kilogramo. Jamon de 2'50 á 4'50 pesetas. Pan de 0'40 á 0'50 pesetas kilogramo.

Garbanzos, de 0'66 á 1'90 pesetas. Judías, de 0'70 á 0'80 pesetas. Arroz, de 0'70 á 0'80 pesetas.

Lentejas, de 0'60 á 0'66 pesetas. Carbon vegetal de 0'20 á 0'22 pesetas. Idem mineral, de 0'03 á 0'10 pesetas.

Cok, de 0'07 á 0'08 pesetas kilogramo. Jabon, de 1'05 á 1'30 pesetas.

Patatas, de 0'15 á 0'25 el kilogramo. Aceite, de 1'10 á 1'20 pesetas el litro y de 10'00 á 11'00 el decalitro.

HARINAS Precios corrientes dentro de Madrid y demarcación del comprador.

1.ª de Aranjuez... 37 ptas. los 92 kilos. 2.ª de La Primiada... 44 " los 100 " 3.ª de Salamanca... 34 " " 92 " 4.ª de Valdestillas... 35 " " 92 "

Osorno Austro-Húngaro... " " 92 " 5.ª de Resurreccion... 32 " " 92 " 6.ª de Villarroya H... 53 " " 100 " 7.ª de HB... " " 100 " 8.ª de FF... 41 " " 100 " 9.ª de Alcala... " " 92 " 10.ª de Segovia... " " 92 " 11.ª de La Castellana... " " 92 " 12.ª de Peña Corbilla... " " 92 " 13.ª de La Paloma... 34 " " 92 " 14.ª de El Toro... 37 " " 92 " 15.ª de El Globo... 32 " " 92 "

Temperatura. La de ayer en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos señores Aramburo hermanos, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 13º centígrados sobre 0. A las doce de idem, 22º. A las cuatro de la tarde, 22º. A las seis de idem, 17º.

La máxima fué 19º. La mínima, 11º. El barómetro marca 700 milímetros. Tiempo variable

BOLSA.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4 por 100 interior, Idem exterior, Amortizables, Cubas, Cédulas del Banco Hipotecario, Banco de España.

CAMBIOS.

Table with 2 columns: Location and Rate. Includes Londres, 90 días fecha, París, 8 días vista.

BOLSIN DE LA NOCHE.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Contado, Fin de mes, Próximo.

TELEGRAMA DE BARCELONA.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Contado, Fin de mes.

Cambios sobre provincias.

Table with 4 columns: PLAZAS, Dato, Benef., PLAZAS, Dato, Par. Lists various provinces and their exchange rates.

FOLLETON DE «EL POPULAR»

AURORA Y OCASO

NOVELA HISTÓRICA POR D. TORCUATO TÁRRAGO.

to de donde el hijo de María deramó su sangre sobre la cumbre de un monte. Inmortal; altar sacrosanto ante el que se postran los hombres para derramar lágrimas de dolor y arrepentimiento. Apenas el romero terminó estas palabras, cuando el Capital del much, levantándose y quitándose el birrete, exclamó: —Descubrios, señores y pecheos, y besad la planta del mortal que tuvo la suerte de atravesar sendas que cruzó el Redentor del mundo.

Dió el peregrino unos cuantos pasos hacía adelante, y colocándose en el centro de la habitación testó: —Ruégooos, caballeros, que no prodigueis tanto honor; el rendimiento me obligó á partir á la hora y no soy digno de ni un respeto por vuestra parte. despues, como si un pensa-

miento extraño le dominase, prosiguió: —Sin embargo, ¡ojalá nunca hubiere vuelto al suelo patrio!

—¡Oh, gritó Pierres de Peralta, ¡Por ventura habeis visto la primera luz en este hermoso y hoy desgraciado país?

Una sombra rápida como una nube pasó por la frente del peregrino; quiso sonreirse, y solo dos lágrimas brillaron en sus ojos.

—Se repuso, y como si anhélase seguir su narracion, murmuró, resentendiéndose de la pregunta que Pierres le había hecho.

—Bastante tiempo permaneci en Jerusalem; quizá pensé en no perder nunca de vista sus derruidas murallas, pero los recuerdos de mi corazon no me dejaron cumplir mi penitencia. Séres desvalidos me aguardaban en el Occidente; la memoria del vergel donde se mecieron mis primeras ilusiones no se separaba de mi imaginacion y por encima del mar descubria el espléndido y melancólico cielo de mi patria. Abandoné á Palestina, como el náufrago que al llegar al puerto abandona la tabla que le ha salvado de la tempestad: volví á cojer el bordon del peregrino, y marché, distinguiendo en el ho-

rizonte, cual seguro faro, la columna de humo del hogar en donde me calentaba cuando era niño, Calló el romero, y despues de beber un pequeño sorbo de vino, continuó así:

—Grandes fatigas pasé en mi viaje; florecientes poblaciones me dieron abrigo; por inmensos peligros tuve que cruzar. Esta tarde, al último rayo del sol poniente, distinguí las torres de esta fortaleza, y cayendo de rodillas besé el suelo que me vió nacer.

Una aclamacion general siguió á las últimas palabras del peregrino: pues todos veían en él un paisano, tal vez un amigo.

El Capital fué el primero que se dirigió al anciano, preguntándole: —¿Luego sois navarro? —Sí.

—¿Caballero, sin duda? Volvióse á sonreir el peregrino de la manera que acostumbraba á hacerlo, y exclamó: —¡Caballero! Si comprendeis que lo es el que nunca faltó á su Dios, á su patria y á su rey, entonces lo soy. Si pensais que lo es el que burló el juramento prestado ante Dios, entregando á su patria á un advenezigo, no.

El efecto que estas palabras causaron en la multitud, fué indescriptible. Aquel hombre osaba lanzar una formidable acusacion á los que le escuchaban, y todas las simpatías desaparecieron en medio de rumores amenazadores.

Una carcajada del peregrino fué la contestacion que recibió aquel alarde de fuerza.

Dió un paso hácia el centro de la habitacion, y con voz de trueno, exclamó: —¡Bien, valientes guerreros! la verdad que os he dicho parece haberos azotado el corazon. Un viejo os ha puesto á todos fuera de sí. La espada que dormia tranquila en la vaina, ha centelleado en el espacio: sois los fuertes y yo soy el débil, porque no tengo mas armas que mi honor, ni mas defensa que mi lealtad. ¡Herid no creais que un caballero navarro tiemble ante la muerte. En el camino me he enterado de las perturbaciones por que atraviesa el reino, y he venido aquí á pedir hospitalidad como desvalido, y á lanzaros á la cara vuestra deshonra como caballero.

A este terrible reto, muchos retrocedieron, envainando sus espadas, como si un súbito é inex-

plicable temor les hubiese sobrecogido. Cubrióse el Capital el rostro con las manos para ahogar su vergüenza, y solo Mosen Pierres de Peralta, en actitud fiera, se adelantó al peregrino gritando: —Por Cristo en la Cruz, que habeis de dar cuenta estrecha de las palabras que habeis pronunciado. Decidme ahora quién sois y cuáles son vuestras intenciones, si no quereis que la punta de mi puñal trabé conocimiento con vuestro corazon. Hablad, hablad pronto.

Miró con profundo desden el anciano al agente de doña Leonor, y contestó: —Mi nombre es más ilustre que el vuestro, señor Pierres de Peralta, por que sois un villano elevado por alevosia á un rango superior; un plebeyo en cuyas manos la espada se convierte en el puñal del asesino. No intenteis, pues, que os diga mi nombre, ruin verdugo de mujeres.

Rugió Mosen como si un dardo hubiese penetrado en su carne; sacó rápidamente el puñal que llevaba al cinto, y alzándolo con prontitud lo dejó caer sobre el pecho del peregrino. Entonces pasó una cosa extraña. El puñal, en vez de herir, cayó hecho pedazos

plorable temor les hubiese sobrecogido. Cubrióse el Capital el rostro con las manos para ahogar su vergüenza, y solo Mosen Pierres de Peralta, en actitud fiera, se adelantó al peregrino gritando: —Por Cristo en la Cruz, que habeis de dar cuenta estrecha de las palabras que habeis pronunciado. Decidme ahora quién sois y cuáles son vuestras intenciones, si no quereis que la punta de mi puñal trabé conocimiento con vuestro corazon. Hablad, hablad pronto.

Miró con profundo desden el anciano al agente de doña Leonor, y contestó: —Mi nombre es más ilustre que el vuestro, señor Pierres de Peralta, por que sois un villano elevado por alevosia á un rango superior; un plebeyo en cuyas manos la espada se convierte en el puñal del asesino. No intenteis, pues, que os diga mi nombre, ruin verdugo de mujeres.

Rugió Mosen como si un dardo hubiese penetrado en su carne; sacó rápidamente el puñal que llevaba al cinto, y alzándolo con prontitud lo dejó caer sobre el pecho del peregrino. Entonces pasó una cosa extraña. El puñal, en vez de herir, cayó hecho pedazos

